

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Absurdos de la enseñanza

Me acabo de enterar de unas disposiciones dictadas por el ministro de Instrucción Pública, en lo que se refiere a los estudios del Bachillerato. Parece mentira que un catedrático, como lo es don Fernando de los Ríos, haya obrado con tal desconocimiento en la materia, dictando normas de dar las clases en la segunda enseñanza, que parecen dadas expreso para que salga todo de la peor manera imaginable.

Efectivamente. Apelamos al juicio de los que hayan estudiado para que nos digan qué provecho puede sacarse, en el noventa por ciento de las veces, de estudiar sin texto ninguno. En los estudios universitarios o en otra cualquier clase de altos estudios, sólo puede dar por resultado que los apuntes sa'gan mal, por la precipitación que forzosa-mente tiene que presidir a su redacción por el alumno, ya que por muy despacio que vaya hablando el profesor, tomar por apuntes una lección, no es escribir al dictado, ni muchísimo menos. El que no sabe taquigrafía tiene que inventarse una de caramelo para poderse defender. En esos apuntes, se dejan frases a medio hacer, sólo para poderse entender consigo mismo el que las escribe en clase; no pocas veces si se deja pasar tiempo sin ponerlos en limpio, se ha perdido la idea que quiere expresar la frase truncada, y se ha hecho un trabajo inútil, que es menester realizar sobre los apuntes ya arreglados de un compañero, que los haya puesto en limpio teniendo los fiechos todavía.

Otras veces es menester recurrir a signos matemáticos, por ejemplo, para conseguir una brevedad que no puede el alumno conseguir de momento de otra manera. Así, por ejemplo, para poner «mayor que», «menos», «igual», etc., se recurre a los signos, simples rayas, que en las operaciones correspondientes se utilizan. No pocas ocasiones es menester recurrir a palabras extranjeras, mucho más cortas que las nacionales para poder seguir la explicación que se va oyendo; así, tenemos que el inglés «red», «enrollado», nos ofrece tres veces menos letras que su correspondiente en español, como se está viendo. En fin, que así como un dios para los borrachos, lo hay también, sin duda alguna, para los estudiantes que se ven en tales apuros.

Pero no paran aquí los inconvenientes de semejantes procedimientos; los cuales debía recor-

dar don Fernando en su calidad de estudiante de Derecho, al á en los tiempos de su carrera. Además hay que tener en cuenta que este sistema de apuntes reclama un dominio de la mano, físicamente, que no puede tener una criatura de diez años en el Instituto ni en el Colegio; y que además requiere una serie de conocimientos, una flexibilidad de imaginación, una salud, inclusive, por el desgaste nervioso que una lección por apuntes deja en la «víctima», es decir, en el alumno, que no se puede esperar en un niño recién salido de la escuela. A esta edad conviene dar al pequeño estudiante muy facilitada su labor, hay que darle los libros y los programas muy bien hechos y al alcance de su edad, cosa difícilísima; y cuando en Alemania los sabios cumbres son los que escriben las obras destinadas a la adolescencia, y mas aun, a la infancia, por ser una labor delicadísima que no está al alcance de cualquiera, en España no sólo se les dan engendros monstruosos, salvas siempre honrosas excepciones, sino que ahora el ministro de Instrucción los deja abandonados a sus propias fuerzas, como si un estudiante de primer año de bachiller fuera ya todo un opositor a Cátedras.

Más podríamos decir sobre esta cuestión; pero el tiempo y el espacio nos lo impide por ahora. Sigue laborando el ministerio Azaña de una manera lamentable, en todos los órdenes de la actividad que sus funciones se lo permite. Compadezcamos a los tiernos estudiantes, cuya suerte no puede ser más desdichada. Y si antes con programas y con libros ya redactados por el celo y competencia de los profesores que los escribían siempre les faltaba el tiempo necesario para juzgar, según su edad lo reclama de una manera imperiosa, por culpa del gran número de asignaturas que el bachillerato exige, calculemos que será de ellos ahora, condenados a escribirse sus propios textos poniendo los apuntes en limpio fuera de clase, o dándole todo al diablo y haciendo el curso de cualquier manera, cubriendo solo el expediente, y perdiendo enteramente, sus mejores años.

X. Y. Z.

### SE ALQUILA

un bajo grande para almacen, garage, etc. en Bretan 4 (junto a la calle de Jara). Razón: Aire 22, cristalera.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De Madrid, el director de la Escuela de Ingenieros de Minas don Manuel Abad, que ha girado un visita de inspección a la Escuela de Capacaces de Minas de esta ciudad.

NOTAS VARIAS

El fotógrafo Abellán nos comunica que ha montado un nuevo establecimiento de atacaños, accesorios y laboratorios fotográficos para aficionados en la calle Canalejas 8 y 5 bajo.

—En la iglesia de Santo Domingo fué bautizada ayer la niña que dió a luz doña Caridad Moreno, de Guerra esposa del teniente de navio don José Nieto.

A la nueva cristiana se le impuso el nombre de Caridad siendo apadrinada por su tío el capitán de fragata don Antonio Moreno de Guerra y su tía doña María Nieto.

En casa de los señores de Nieto obsequiaron a los invitados espléndidamente.

**Señoras:** SEDE DE LYON S. A. tiene expuestas sus novedades, en el «Hotel La Cartagenera», por breves días.

ENFERMOS

En Barcelona se halla gravemente enfermo el R. P. Marcos Ajaría, benemérito misionero del Corazón de María, muy conocido y estimado en Cartagena por sus propagandas en favor de las Misiones de Fernando Poo y Guinea Española.

LETRAS DE LUTO

En la iglesia de la Caridad y con gran concurrencia de fieles se celebraron el lunes solemnes funerales por el alma de la que fué virtuosa señora doña Josefa Parades Azenzo, con motivo del aniversario de su fallecimiento.

Reiteramos nuestro más sentido pésame a todos los deudos y muy especialmente a sus hijos, nuestros queridos amigos don Vergilio y don Ginés Barrio Ardeit.

—En Tarragona ha fallecido a la avanzada edad de ochenta y tres años la distinguida señora doña Ascensión López García, viuda de Pallón cuyas bondades la hicieron acreedora del cariño de cuantos la trataron.

A sus hijos, en especial al Comisario de Marina D. Jaltá, muy conocido y estimado en Cartagena, acompañamos en su pena y a nuestros lectores pedimos una oración por su alma.

**JUNTA** de Protección a la Infancia NUMERO PREMIADO AYER

211

†  
D. O. M.  
Tercer aniversario del señor  
**Don José Jaén Martínez**  
Presbítero, Cura Propio de la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen, de esta Ciudad  
falleció el día 13 de diciembre de 1929  
**D. H. P.**  
El solemne funeral que se celebrará en dicha iglesia el miércoles 14 del actual a las 10 de su mañana, será oficiado en sufragio de su alma.  
Su hermana doña Isabel Jaén Martínez, sobrinos y demás familia, suplican a sus amigos la asistencia a este acto y una oración por el alma del finado.

## Boda distinguida

En la iglesia de la Caridad y ante nuestra excelsa Patrona la Santísima Virgen, cuyo altar estaba muy bien adornado con plantas y flores, se celebró ayer tarde a las seis y media el enlace matrimonial de la bellísima señorita Verita Hernández Angosto y el capitán de Infantería de Marina don Carlos García Bermúdez de Castro.

La novia estaba encantadora, pues posee una belleza dulce y atractiva que hace que se le admira con verdadera simpatía. Vestía traje de viaje muy elegante.

El novio vestía de uniforme. Bendijo la unión el señor Arcepreste don Pedro Gambir.

Apadrinaron a los contrayentes el padre de la novia, coronel de Infantería don Emilio Hernández May y y, doña Emilia Bermúdez de Castro viuda de García Ortiz, madre del novio, representada en el acto por doña Patrocinio Angosto, madre de la novia.

Firmaron como testigos el coronel de infantería don Antonio Brügge, el ingeniero don José Luis Abollado, el abogado don Luis Pintó, el teniente de Artillería don Emilio Hernández Angosto, el teniente coronel de Infantería de Marina don Andrés Sánchez Ojeda y don Juan Luque.

La boda se celebró en la intimidad.

El nuevo matrimonio salió en viaje de boda para sus posesiones del campo de donde se dirigirá a Valencia y otras capitales.

Reciban los nuevos señores de García y Bermúdez de Castro nuestra enhorabuena que hacemos extensiva a sus distinguidas familias.

## Los Presupuestos municipales

Se ha convocado a sesión extraordinaria de Ayuntamiento para mañana tarde a las 7 para discutir y aprobar los Presupuestos municipales para 1933

## Pruebas de un invento

A bordo del destructor «Almirante Ferrandiz» salió ayer la comisión oficial llegada a Cartagena para efectuar pruebas en alta mar de la nueva clase de pólvora para artillería antiséca inventada por el coronel de Artillería señor Moreno Luque, director de la fábrica de pirotecnia de Sevilla.

Dicha comisión, presidida por el inventor, la integran varios jefes y oficiales de Artillería, de la Escuela Central de Tiro y de la Pirotecnia de Sevilla y una representación de la Marina formada por el coronel de Artillería de la Armada señor Bustamante y teniente coronel del mismo cuerpo señor Galabart.

## En el Patronato

Un nuevo éxito de la Sección Dramática integrada por los Hijos de María de este Centro fué la velada del domingo, en la que obtuvo una felicísima interpretación la tragedia grotesca de Arniches «El mal hombre».

Quince, el gran actor cómico, encarnó admirablemente la figura del protagonista, bien secundado por Jorquera, Valverde, Alberto, Del Oid, Gálvez, Egea, Gutiérrez, Gómez, Saur, García y Truque. Todos fueron aplaudidos.

Para el próximo domingo otra gran velada cómica: «El cuatrigenio» de Muñoz Seca, y para Navidad un acontecimiento artístico, del que daremos detalles otro día.

**PIEDRA**  
El mayor surtido y a los precios más convenientes desde 1'50 pesetas.  
Almacenes Hinojal